



A H I M S A

No-violencia activa

Noviembre 2007, Año III, No. 31

“LA FUNCIÓN DE UN RESISTENTE ES PROVOCAR LA RESPUESTA” (GANDHI EN 1935)

También las comunidades de base

“Nuestra acción no quiere ser violenta ni ofensiva sino de amor fraternal. Tenemos que redescubrir la dimensión no-violenta del mensaje del Evangelio que nos invita:

- ✓ A luchar por la justicia con el arma del amor, en todas sus variadas formas, entre las que nunca figura el odio.
- ✓ A discernir que entre la fuerza bruta de una lengua viperina y la resignación o la pasividad, hay siempre una tercera opción que es también lucha y que no transige con el mal que es la acción no-violenta” (Comunidades de base de Málaga, abril 2007, en Tiempo de hablar, 2007, N. 109, p. 52)

León Tolstói

Dice: "La verdadera causa de la miseria son las riquezas acumuladas en manos de quienes nada producen y que se han concentrado en las ciudades. Los ricos se han reunido en las ciudades para divertirse y defenderse y los pobres vienen a ellas a nutrirse con las migajas de la riqueza... ..El eje del mal es la propiedad, la propiedad no es más que el medio de disfrutar del trabajo ajeno." ("¿Qué debemos hacer?")

Y cerca de la India

“¿Qué significa que treinta mil hombres, no atléticos, más bien débiles y ordinarios, han subyugado dos cientos millones de personas vigorosas, inteligentes, capaces y amantes de la libertad? ¿No se le hace claro que no son los Ingleses que han esclavizados a los Indios, sino los Indios que se han esclavizados a sí mismos.” (Leo Tolstói. Letter to a Hindu, <http://www.forget-me.net/Tolstoy/lettertohindu.pdf>).

Una esperanza fértil (para Santiago Pérez Alvarado, líder de la no-violencia, encarcelado injustamente)

“Aquel que se conforma con pedir a los poderosos ayuda para los pobres o quien comienza a ayudar a los pobres en un inicio de promoción humana, pero sin llevar su “imprudencia” y su “audacia” hasta el extremo de hablar de derechos o exigir la justicia, es un hombre admirable y un santo; pero quien haya optado por la justicia y por un cambio de las estructuras que están reduciendo a la esclavitud a millones de hijos de Dios, que se prepare a ver su pensamiento deformado, a ser objeto de

difamaciones y calumnias, a perder todo su prestigio ante los gobernantes y los poderosos, incluso tal vez a ir a la cárcel y ser torturado, y hasta puede que eliminado.” (Helder Camara. El desierto es fértil, Salamanca, Sígueme, 1986, p.62).

Alternativas a la cultura dominante

Un cuento de Raimundo Panikkar (Uno de los grandes pensadores de nuestra época (...). Hombre de una calidad intelectual y humana excepcional, ha tenido un recorrido existencial largo, riquísimo y fuera de lo común por las múltiples realidades que en él convergen: la realidad humana con su múltiple origen hindúcristiano, (...) intercultural, interreligioso.

“Dos japoneses cristianos caminaban en los jardines imperiales de Kyoto y, ¡oh sorpresa!, ven acercándose a ellos al Emperador y a Jesús. Profundamente perplejos se preguntan el uno al otro ¿a quién saludaremos primero? (una pregunta muy importante para los japoneses). Finalmente, el más sabio dice: saludaremos primero al Emperador, ¡Jesús entendería!

Ahora pongamos a dos sacerdotes shinto. Estoy seguro que saludarían primero a Jesús y pensarían que el Emperador entendería.

¡Pero pongamos a dos científicos japoneses! ¡Pura objetividad! ¡Se aplicarían el Harakiri! No hay solución.

Eso nos permite decir que sólo los místicos pueden sobrevivir en nuestro tiempo y eso transgresando la ley – con buena conciencia. (Trad. de Javier Sicilia, en Ixtus, año N. 2, p.15).

Léxico de la no-violencia

Política

La política es el arte del gobierno de las sociedades humanas. La función de este gobierno es establecer la justicia y la paz entre los individuos y los grupo que componen estas sociedades.

En una sociedad, la justicia y la paz se realizan en la medida en que las diversas formas de violencia son eliminadas de las relaciones entre los individuos y los grupos. La finalidad de la acción política es pacificar la vida social, lo que implica no sólo instaurar la paz social sino instaurarla por medios pacíficos. Por consiguiente, en su finalidad como en sus modalidades la acción política está orgánicamente de acuerdo con la no-violencia (Jean-Marie Müller. Lexique de la non-violence, Saint Etienne, irnc, 1988, p. 72).

Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

5 de diciembre de 1955 – Estados Unidos

Martín Luther King organiza el boicot de los autobuses de Montgomery (durante 382 días) hasta que la Corte Suprema de los Estados Unidos declare no constitucional la segregación en los autobuses.



Universidad Autónoma del Estado de México
Paseo Tollocan 1402, Col. C.U. Cerro de Coatepec, C.P. 50110
Toluca, Méx. Teléfono y Fax (722) 2.14.53.51 y 283-15-16
e-mail: no-violencia_1@hotmail.com, juanparent@hotmail.com



Comisión de Derechos Humanos del Estado de México
Instituto Literario 510 Pte. Col. Centro, 50000 Toluca, México
Tels. (01722)213.08.28 y 213.08.83 Fax 214.08.70
Dirección de internet <http://www.codhem.org.mx>
e-mail: Correo electrónico: cdhem@netspace.com.mx